

**SUSCRICION**  
 En la capital. 4.00 pias. trimestre  
 fuera de la capital. 4.50 id. id.  
 Ultramar, en oro. 18 id. semestre  
 idem un año en oro. 36 id. id.  
 Extranjero. 7.00 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pag. 1 pla. línea.—En la segunda, 75 cént. —En la tercera, 60 cént. —En la cuarta, 45 cént. y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la misma plana, desde 6 pesetas en adelante y además 75 cént. de recibo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1.º de 1.ª setas la línea, a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y recmos, A. Lorelle, 61, rue Caumartin

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona viernes 16 de marzo de 1900

NUMEROS SUELTOS 25 cént.

N.º 7.011

## PARRAFEADO

Yo quisiera un favor de ustedes, señores cajistas, y es que tengan cuidado en no soltar erratas al componer mis escritos, por dos razones: la primera, porque hace mal efecto á los ojos del que lee y la segunda, porque dan ustedes motivo á los críticos que por aquí abundan para que me hincuen el diente de la mordacidad en mi escasa reputación. Ya saben ustedes que mi mayor defecto es decir la verdad, cosa que no se usa mucho en estos tiempos de sabios y parlamentarios, y como he dicho más de una vez que yo soy un escritor parecido á los cómicos de legua de esos que dan funciones por os pueblos á huevo la entrada, no quiero resultar de menor cuantía ni puedo consentir en silencio que den alas á la maledicencia en desprestigio de mi honorabilidad, porque aunque soy modesto, no quiero pasar plaza de ignorante y así paso si me trabucan ustedes los conceptos y me tergiversan las palabras, viéndome en la precisión de sufrir con resignación esos atentados á mi escaso valer ó de tener que repetir aquello de la postdata «donde digo digo no digo digo que digo diego.»

Con un poquito de cuidado por los clavos de Cristo y otro tanto de compasión para no verme víctima de las chabzonetas de mis buenos amigos los de la tisana, peptona y unguento de basalicón, que no tienen compasión al esparcir su sabiduría sobre mis pobres lucubraciones.

Y escrito esto con todo el debido res-

peto, debo decir ahora al lector amigo que estoy contento al ver la fraternidad reinante entre castellanos viejos y catalanes con motivo de la ida á Valladolid de la comisión del «Fomento de la Producción Nacional» de Barcelona cuya sociedad, traduciendo en esta ocasión el sentimiento de la casi totalidad de Cataluña, ha llevado á aquellas tierras de pan llevar el consuelo de la caridad, socorriendo á nuestros hermanos de Ataques, víctimas de un incendio tan inesperado como horroroso y cruel.

Yo ignoro lo que ante este acuerdo tan cristiano como patriótico dirán los intransigentes *Uurs*; lo que me consta es, que más ha hecho el «Fomento» con ese rasgo de fraternidad en bien de esta tierra catalana, que perjuicios ha podido fomentar la conducta nada generosa de los que, después de heredar una fortuna que con trabajo crearon sus padres, pretenden hacernos vivir como kabilas sueltas, á fortificar el hermoso cuanto divino sentimiento de la patria española que todos debemos procurar sea una é indivisible.

Nuestros paisanos han sido agasajados en Valladolid como miembros de una sola familia; las lágrimas de gratitud se han derramado por los infelices damnificados y ni una vez se ha levantado en aquella región, que no haya sido para ponderar á Cataluña como una de las hermanas más queridas y respetadas de la española nación.

Bien, muy bien por el «Fomento» aunque tengan que tomar tila los *radicales* y colectivos de la intransigencia catalanista que cada vez resulta más desprestigiada, hagan y digan cuanto quieran los que viviendo á lo moderno intentan que vivamos á lo

antiguo sin querer, apesar de ello, vestirse el calzón corto de nuestros antepasados ni cubrir sus cabezas con la barretina.

Aquello pasó, amigos, y hay que reprimirse, que por más vueltas que le den, la misma Barcelona que quiere ser nuestra madrastra no dejará de ser española por interés, por convicción y por patriotismo.

Así como Calipso no pudo consolarse de la muerte de Ulises, tampoco mi amigo Carlos Camps puede consolarse de la muerte de sus ilusiones. Pudo seguir siendo silvelista influyente en Madrid y en Gerona haciendo la causa del ministerio, y no ha podido conseguirlo contra lo que yo me tenía tragado; pudo ser independiente y ministerial del país, y tampoco lo ha podido lograr, porque encendiendo una vela al Gobierno y otra al país, se ha quedado como el gallo de Morón y más solo que el Cuco cuando el Cuco está solo, como dice el gracioso de la comedia.

Al votar contra el Gobierno que le dió el acta, su ingratitud lo ha puesto en frente de quien lo protegió; al votar en pró del concierto económico, se ha puesto frente al país representado por las Cortes y de un modo y otro el pobre no puede comprender como Icaro que se remontó á lo indecible, pudo caer con las alas derretidas, víctima de su impotente orgullo.

Ahora, según leo, se ha vuelto alcohólico y temo que metiéndose en favor del espíritu de vino, quede también abandonado por el espíritu divino y entonces posible será que quien por su juventud, posición é ilustración era una esperanza de algunos, quede

reducido á la última expresión y no le valga ni siquiera la bula de meco, porque de su jefe Alberto poco puede esperarse por aquello de que «cuando natura non dat Salamanca non prestat,» y aquí ya sabemos de memoria aquello de

En mi huerto te criastes;  
 Ciruelo te conocí;  
 Los milagros que tu hagas  
 Que me los claven aquí.

Y de aquellos polvos vienen estos lodos; por envidias y emulaciones, don Alberto dividió al partido conservador; á don Alberto siguió el marqués de Camps y como hay Providencia, la penitencia vá en el pecado, y lo siento vivamente.

Oí cantar tiempo hace una canción que decía

Anda, vé, dile á tu madre  
 Que eres muy tonta y muy fea,  
 Y que te esconda la cara  
 Donde nadie te la vea.

Si yo estuviera en la piel de don Alberto, al recordar esa canción, haría examen de conciencia, me acordaría de mis antiguos amigos, se me aparecería hasta en sueños Romero Robledo y vería en el conde de Serra algo así como aquel letrado del festín de Baltasar:

¿Qué si entrarán los Persas?  
 ¡Puede!

El periódico catalanista *La Renaixença* ha publicado un suelto injurioso para la dinastía; el gobernador de Barcelona le ha impuesto una multa de quinientas pesetas y según leo, el Gobierno ha acordado suspender la publicación de aquel periódico, cuya supresión es posible se haya llevado á cabo cuando este número se publique.

— 112 —

—He pedido tiempo al marqués una semana ó dos para reflexionar, hasta la apertura del testamento de mi tío y el hallazgo del famoso brillante.

—¿Y así le habéis despedido?

—Yo no, la casualidad.

—¡Sois un logogrifo!

—Llegó en aquel momento mi segundo aspirante.

—Ah... comprendo!

—Me engaño; el padre del aspirante.

—¡Ah! esto es mejor aún,—exclamó Mr. Verteuil;—acaso vuestro segundo aspirante sería ese joven imberbe que baja los ojos y se ruboriza á cada instante.

—Precisamente.

—¿El hijo del señor Arturo de la Barillere?

—El mismo. El padre se acercó, saludó friamente al marqués, y dijo tener que hablarme en secreto.

El marqués bajó las orejas como perro que oye la trompa del cazador, y se alejó dejando el campo libre al caballero...

—Tengo curiosidad de saber cómo ha empezado éste.

—¡Oh! muy fácilmente; me ha dicho que tenía un hijo á quien casar y que á pesar de la diferencia de edades...

—Muy bien; os presentaba el asunto como una fortuna.

—Casi casi, que á pesar de la mucha diferencia de edades no veía inconveniente en nuestra unión á la que ponía una condición nada más.

—También condiciones?

—¡Una bagatela! Que me serviría de mi crédito cerca del emperador para hacerle entrar en la magistratura.

El comandante se ahogaba de risa.

—¿Y le habéis pedido tiempo también para reflexionar?

—Sin duda. Y como el marqués, se ha separado de mí lleno de esperanzas.

—¿Habéis visto después á vuestro futuro esposo?

— 109 —

Con el tacto de la mujer de ingenio que obedece á los nobles impulsos del corazón, Mme. Durand arrancó á su joven compañero á tan penosos recuerdos, llevándole de nuevo á Montmorin.

En el momento en que llegaban, fué cuando encontraron al comandante en el parque.

La condesa tendió entonces su mano á Juan, le despidió con una sonrisa y tomó el brazo de Mr. de Verteuil.



Soy partidario de la libertad de imprenta, pero más partidario de que la ley se cumpla lo mismo arriba que abajo, y eso de faltar al respeto á las instituciones del país, no debe ni puede tolerarse.

Siento la imprudencia de aquellos *Ulurs*, y más hubiera sentido la impasibilidad del Gobierno.

Así, con franqueza.

MA-KA-KO

## DE TODAS PARTES

### Aplicación de la electricidad al cortado del hierro

En la construcción del «New York Life Building» de Chicago, con objeto de establecer dos escaleras nuevas, desde el piso principal á la planta baja, era necesario cortar dos vigas maestras formadas cada una por tres dobles T de acero.

Estos hierros tenían cada uno 380 milímetros de altura, con alas de 150 y un espesor de 12<sup>3</sup>/<sub>8</sub> milímetros en el alma por 6 á 25 en las alas. Para evitar el trabajo largo y pesado de cortarlas á mano, en condiciones tan desfavorables, se decidió quemar el metal por medio de un arco voltaico, aprovechando la corriente de 110 volts que servía para la iluminación del edificio.

Para ello se reudió el hilo positivo al metal y el negativo á un carbón delámpara de 39 milímetros de diámetro, por medio del cual se hacía saltar un arco con la parte metálica que se quería destruir. En doce horas quedaron cortados los seis hierros y en cinco horas más se regularizaron las superficies por medios mecánicos.

## LA GUERRA ANGLO-BOER

### El avance de lord Roberts.—Operaciones al N. del Cabo.—La situación de Buller.

La calma relativa que reina en el teatro de la lucha, tanto al S. del Estado libre de Orange como en las fronteras del Natal, revela claramente que el avance de los ingleses tropieza con dificultades, de bidas en parte al terreno en que deben operar y en parte también á las especiales condiciones del ejército inglés, poco apto para la ofensiva.

Los grandes generales no solo obtienen victorias, si que además sacan de ellas frutos inmediatos; y esto no ha sabido, ó no ha podido hacerlo lord Roberts. Si

d espues de la rendición de Kronje, el ejército inglés hubiese efectuado una marcha rápida hasta *Bloemfontein*, el efecto producido hubiera sido considerable, mientras que el reposo á que se ha visto obligado despues de obtener la ventaja citada, ha permitido la reconcentración de los boers. Aun cuando los ingleses no lo hayan manifestado, es fácil comprender que las fatigas que los 40.000 hombres de lord Roberts hubieron de soportar para batir á 4.000 enemigos, dejaron á los primeros estenuados, y antes de emprender nuevas operaciones, ha sido necesario dar descanso á los invasores. Así se explica que desde el día 27 de febrero, en que tuvo lugar la rendición de Kronje, hasta el 7 de marzo, en que se efectuó el combate de *Poplargrove*, lord Roberts permaneciera inactivo.

Con los datos que los ingleses han tenido á bien proporcionarnos, es difícil darse cuenta de la verdadera importancia de este hecho de armas. Según lord Roberts, el éxito alcanzado fué completo; los boers ocupaban una posición á horcajadas del *Modder*, y mientras la infantería inglesa la amenazó de frente por ambas orillas, la división French, constituida por tropas montadas y artillería ligera, envolvió la posición enemiga por el S., y este movimiento envolvente, que no solo amenazó el flanco izquierdo de los boers si que también su retaguardia, obligándole á batirse precipitadamente en retirada, siendo activamente perseguidos por las fuerzas del citado general.

Desde luego llama la atención que los boers, que hasta ahora habían demostrado grande acierto en la elección de posiciones, estuvieran esta vez tan desacertados. Para que una posición reúna buenas condiciones, precisa que sea difícil de envolver; si así no sucede, la posición no cumple su objeto, cual es obligar al enemigo á atacarla de frente ó á efectuar un largo rodeo. Al describir en uno de los artículos anteriores el terreno en donde se desarrollan las operaciones que dirige lord Roberts, dijimos que presentaba el carácter de un país llano, y por consiguiente no es fácil encontrar en él posiciones difíciles de envolver. Esto lo saben perfectamente los boers; sabían además que las fuer-

zas de lord Roberts eran muy superiores á las de *Poplargrove* que alcanzaban solo á 10.000 á 12.000 hombres, y les constaba también que aquel general no era aficionado á los ataques de frente. No puede por tanto creerse que los boers dieran importancia á la posición de *Poplargrove*, y racionalmente debe creerse que las fuerzas en ella acampadas tenían por principal objeto observar los movimientos de lord Roberts, obligar á éste á desplegar sus tropas y cubrir la concentración del ejército republicano.

Por otra parte, poco despues de la rendición de Kronje, el mismo lord Roberts participaba que, al parecer, el enemigo se encontraba en *Abrahamskraal*, posición situada también sobre el *Modder*, á unos 30 kilómetros al E. de *Poplargrove*, y esto hacía creer que las fuerzas situadas en este último punto no eran mas que la vanguardia de las acampadas en el primero.

Respecto al resultado obtenido por la persecución de French, no es fácil saberlo, toda vez que lord Roberts no lo dice, pero si realmente hay en *Abrahamskraal* fuerzas boers algo numerosas, es de creer que el general inglés no habrá ido muy lejos. Además, en esta comarca los caminos son malos y en pequeño número, el agua y el forraje escasean, y estas condiciones no permiten largas marchas á tropas que llevan mucho ganado. Mientras los ingleses no puedan marchar á lo largo de una vía férrea, el avance será lento, porque para el transporte de los convoyes tendrán que valerse principalmente de bueyes, ganado que no se distingue por su rapidez.

Aun cuando el general French lograra interponerse entre el ejército boer y *Bloemfontein*, no creemos que esto tuviera importancia. Si los boers tuviesen realmente la intención de defender la capital de Orange, en vez de situarse en *Abrahamskraal*, se hubieran situado probablemente en *Aosvogel Kop*, alturas que se hallan á unos 25 kilómetros al O. de dicha población y próximas á la carretera que la une á *Jacobsdal*. *Bloemfontein*, por otra parte, no tienen para su defensa mas que un pequeño fuerte, situado al N., y no les sería difícil á los ingleses apoderarse de la población.

Además, si los boers de Orange queda-

ran encerrados en *Bloemfontein* por los ingleses, no podían ya operar en combinación con el resto de las fuerzas, ni sería fácil encerrarlos desde el *Transvaal*. En cambio, retirándose hacia *Brandfort* y *Winburg*, se aproximan á la región montañosa, en donde es mas fácil la defensa.

Respecto al combate sostenido el día 11 en *Drietfontein*, no creemos que haya pasado de una ligera escaramuza, pues según el parte de lord Roberts solo había en aquel punto un destacamento boer. Lo que no aparece clara es la situación del punto citado; lord Roberts dice que se halla junto á la carretera de *Bloemfontein*; pero hay una localidad que lleva este nombre al NO. de *Abrahamskraal* (al N. del *Modder*) y no muy lejos de *Poplargrove*: ésta se halla por tanto bastante lejos de la carretera citada. De todos modos y por las razones antes espuestas, creemos que los boers no impedirán la entrada de lord Roberts en *Bloemfontein* y que llevarán la resistencia hacia la parte N. de Orange. Para los ingleses tiene importancia llegar á esta población, porque allí encontrarán una vía férrea.

Las tropas inglesas que operan en la parte N. del Cabo van llegando, por fin, á la orilla izquierda del Orange. El general Clements, que sustituye á French, se halla en el punta de *Norval* y los generales Bravant y Gatacre se dirigen hacia *Bethulia* y *Alival-North*. Es de suponer que los boers habrán destruido lo mas completamente posible los puentes, para retardar el avance de las tropas inglesas. Probablemente el plan de lord Roberts consistirá en reunirse con las columnas citadas en los alrededores de *Bloemfontein*, y al í podrá recibir ya por ferrocarril los elementos necesarios, establecidos en la capital de Orange una base que le facilitará la marcha hacia *Winburg* y *Kronstad*. Si además de estos refuerzos se le incorpora el general White con diez ó doce mil hombres sacados del Natal, lord Roberts podrá disponer en el S. de Orange de un ejército de 60.000 hombres.

Los boers que operaban en la comarca antes citada, es de creer que se incorporarán á los que operan en Orange; pero precisa que lo verifiquen con rapidez, para que no se encuentren cogidos entre las



## CAPITULO XIII

—Y bien,—dijo el comandante cuando él y la condesa se hubieron alejado de Juan.

—Nada, ya os lo he dicho,—repuso la joven, que encuentro dos maridos á la par.

—¿De veras?

—Sin duda; el primero de cincuenta años...

—El viejo marqués...

—¡Con traje verde manzana y papillotes! ¿No habéis oído sus galanterías durante el almuerzo?

—Si tal, pero no las he tomado por lo sério,—repuso el comandante.

—Habeis hecho mal.

—Con formalidad: ¿os ha pedido vuestra mano?

—¡Con formalidad! Ya recordareis que me ha ofrecido el brazo despues de almorzar, me ha llevado á un bosquecillo de clemátidas, en el fondo de una calle sombría.

—¡Hola! ¡hola!

—Y por el camino me ha hablado de los peligros de la viudez, de la posición difícil en que se coloca una mujer joven y linda que no tiene marido...

— 111 —

—¡Delicioso!

—Y me ha llevado á un terreno de los más resbaladizos, debiendo confesar que se ha conducido con delicadeza é ingenio...

—¿Que terreno era ese?

—Ha querido saber de que naturaleza eran nuestras relaciones.

Mr. Verneuil lanzó una carcajada.

—¿Y que le habeis respondido?—dijo.

—Le he referido simplemente nuestra antigua amistad.

—¿Y despues?

—Llegados al asiento que me conducía, ha tratado de hacerme comprender lo ventajoso que sería para mi romper con esa nueva sociedad en la que me ha introducido mi matrimonio con el general, volver el mundo mio, á mi antigua familia y casarme con un hombre cuyo ilustre apellido hiciera olvidar al mundo que me había llamado Mad. Durand. Nombre ilustre, sin duda, añadía el marqués; pero de nobleza reciente, debiendo por el contrario elegir uno entre la antigua nobleza, ni demasiado viejo, ni demasiado joven, con toda la delicadeza de maneras de la antigua corte; y por fin me ha preguntado si téndria inconveniente en ser marquesa.

—¡Admirable diplomacia!

—Debo confesar que la escena me divertía mucho, y casi casi le he animado.

—Era natural; quien dice mujer dice coqueta.

—Pues bien,—prosiguió Mad. Durand,—ha concluido por echarse á mis pies, declarar su amorosa pasión y pedirme por esposa en toda regla.

—¿Y que habeis respondido? ¿Habeis rehusado, sin duda?..

—No se rehusan nunca esas cosas; se pide tiempo.

—¡Magnífico!

# ELIXIR GALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José M.ª Pérez y E. Vives.

medicamento de *gusto agradable* y resultados *rápidos y eficaces* que el enfermo *augmenta el apetito y las fuerzas* casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurástenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que resultan por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

fuerzas de lord Roberts y las que aun se hallan en la orilla izquierda del río.

Es muy difícil saber la verdadera importancia de la sublevación de los *afrikanders*; si ésta tomara mucho incremento, los ingleses tendrían que emplear numerosas columnas, no solo para sofocarla, si que también para evitar que destruyeran los ferro-carriles de la colonia de Cabo. Como las noticias acerca de este asunto son muy contradictorias, no puede dárseles gran crédito. Lo que sí parece lógico, es que la retirada de los boers haya contribuido mas bien á debilitar la sublevación que á propagarla.

El general Buller suale ser tan poco afortunado en la redacción de sus partes, como en el campo de batalla. Pocos dias despues de su entrada triunfal en *Ladysmith* anunció pomposamente que no quedaba en el *Natal* ni un solo boer. Posteriormente ha resultado que aun quedan en número suficiente para darle algún nuevo disgusto. De las montañas de *Draakenberg* se destaca hácia el E. un estribación que separa el valle del *Tugela* del de su afluente el *Buffalo*. *Ladysmith* se halla al S. de esta estribación, *Glencoe* y *Dundee* al N. La vía férrea atraviesa la cordillera en el desfiladero de *Washbank* (al S. de *Glencoe*) y el camino de *Durdan* á *Dundee* en *Helmkhaar*. Los boers han fortificado estos pases, así como los que conducen de *Ladysmith* al Estado de Orange, y particularmente el atravesado por la vía férrea que se dirige á *Harrismith*. El terreno es muy montañoso y como es de suponer que los boers lo conocen palmo á palmo, pueden defenderlo con buen éxito. Esta defensa es necesaria para evitar que los ingleses, llegando á *Harrismith*, rebasen por el N. la posición de *Winburg*. El cometido del general Buller, sobre todo si parte de sus fuerzas marcha á la colonia del Cabo, se reducirá á entretener algunas fuerzas boers. Si emprende alguna operación ofensiva, dadas las condiciones del terreno y las malas relaciones en que parece hallarse con la *Fortuna*, es fácil que sufra un descalabro.

(Del Diario de Barcelona.)



## ALMUERZO

Huevos fritos.—Anguilas en salsa picante.—Carpa en vino.—Salmón en cajetines.—Espinacas con pan frito.—Postres.—Café.

## COMIDA

Puré de lentejas.—Salmonetes á la tortosina.—Bacalao con cebolla.—Pescadillas en salsa blanca.—Cóngriso en ajo.—Ensalada de escabeche.—Postres.—Vinos.

**Salmón en cajetines.**—Cocido el salmón al caldo corto y desfilachado, se embadurna con una salsa holandesa, sin liga de huevo, y se llenan unos cajetines que se ponen al horno á medio fuego, espesándolos con rayaduras de pan tostado.

**Pescadillas en salsa blanca.**—Se prepara una salsa blanca, hecha con aceite, ajo y perejil muy picados y la cantidad de agua precisa y en ella se cuecen las pescadillas enteras, tapando herméticamente la cazuela con fuego encima de la tapadera, y sobre bras e mortecina.

León Loty

(Prohibida la reproducción.)

## NOTICIAS

A las 9 de esta mañana se celebrarán en la iglesia parroquial de Santa Susana del Mercadal los funerales para el eterno

descanso del alma de don Joaquín Salés Ventós, padre político de nuestro particular amigo el reputado médico don Pedro Roca Planas, al cual y demás familia reitoramos nuestro pésame.

—El domingo próximo, 13 del corriente, se celebrará con todo esplendor en la iglesia de San Félix la festividad del voto de San Narciso, cantándose á toda orquesta un solemne oficio á las 10 de la mañana.

A las cuatro de la tarde saldrá de la Santa iglesia Catedral la procesión que recorrerá el curso de costumbre, á la que asistirán el clero parroquial y autoridades, cerrando la marcha un batallón con bandera y música.

—Han sido nombrados vocales para la junta local de primera enseñanza de Bordils, en concepto de padres de familia, los señores D. Miguel Comalada Martí, don Juan Pau Comas y D. Fermín Comas Nègre.

—El Comisario de guerra de Gerona, hace saber, que el día 21 del actual á las diez de la mañana, se adquiriran en la Factoría de subsistencias de esta plaza y en pública concurso, los artículos siguientes: harina de 1.ª, cebada, paja, petróleo, carbón y jabón.

—Se ha dispuesto que el primer teniente del regimiento de San Quintín, de guarnición en esta plaza, don José Galindo y Sánchez, en la actualidad en observación en el manicomio de San Baudilio de Llobregat, pase al de Madrid-Carabanchel, con el mismo carácter.

—El ayuntamiento de Puigcerdá, ha dispuesto que sus peones camineros abran una profunda zanja en los bordes de la carretera de Ur, con el laudable objeto de poblarla de arbolado, cuya plantación parece constituirá una parte del programa de la proyectada fiesta del árbol que se celebrará en dicha villa, en abril próximo.

—Recomendamos á los maestros que no hayan rogado de la secretaria de esta Junta provincial, los títulos administrativos para percibir el aumento gradual de sueldo, que lo hagan con toda urgencia, pues deben hacer constar en los mismos la posesión dentro de los treinta dias siguientes al en que fueron expedidos, y dicho plazo termina mañana.

—La Intervención de Hacienda de esta provincia publica una circular en el *Boletín Oficial* del 12 del corriente, participando que debiendo pasar en el próximo mes de abril la revista anual de clases pasivas los individuos que tienen consignado el pago de sus haberes en la Tesorería de Hacienda de esta provincia, la Intervención, á fin de evitar que el erario público sufra el menor detrimento en sus intereses, recomienda el cumplimiento de varias disposiciones que cita en el mismo.

—Nos escriben de La Escala, que con el objeto de dar mayor impulso á los mercados que tienen lugar todos los domingos en dicha villa, el Ayuntamiento de aquella villa ha tomado los siguientes acuerdos:

Anular el acuerdo que allí existía de que el mercado tuviera horas reglamentarias, y por lo tanto, desde el próximo domingo no tendrán horas fijas, pudiendo durar todo el dia. No exigir pago alguno por derechos de plaza á la volateria y sus derivados; ó sean gallinas, pollos, gansos, patos, huevos, etc. Exceptuar de la misma manera de pago, á los cerdos, ya sean grandes ó pequeños. Destinar para la colocación de los carros forasteros que acuden al mercado unos solares que hay allí cerca de la iglesia; y finalmente, enviar á los pueblos de aquellos alrededores grandes carteles y papeletas en que conste este acuerdo, para conocimiento del público, prometiendo al mismo tiempo la asistencia de compradores forasteros para

que los mercados tengan mayor importancia.

—La Inspección regional de aduanas de Cataluña, anuncia que todos los ganados nacionales procedentes del Ampurdán que circulen por la zona especial de vigilancia, deberán ir acompañados de un vendí que en cada caso ha de ser visado y sellado por los administradores de las aduanas si allí existiese esta clase de oficinas, ó en su defecto, por los señores jaeques municipales, considerándose nulos todos los que carezcan de cualquiera de estos requisitos.

—Dicen de San Feliu de Guixols, que durante la presente Cuaresma se trabajará activamente en la reforma de la platea del Salón Vidal, para transformarlo en elegante teatro.

—El domingo y lunes próximos por la noche la sección lírico-dramática de «Las Odaliscas» obsequiará á sus numerosos socios con dos benitas y variadas funciones, poniendo en escena el dia primero el drama en tres actos *La Dolores* y el juguete *La venjansa de una sogra*.

Para el dia de San José, pondrá en escena el juguete cómico-lírico *Dos canarios de café* y las zarzuelas *El lucero del alba* y *Chateaux Margaux*.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de esta ciudad sobre hurto, contra Juan Romaguera y Juan Arbós.

Abogado defensor, señor Vidal de Llobatera; procurador, señor Ribas; ponente, señor Segorís.

—Dice un colega barcelonés:

«Nos escriben de Sant denunciándonos que la higiene pública está en aquella población tan abandonada, que en cuanto se eleva la temperatura puede constituir un peligro para la salud del vecindario. La extracción de latrinas se hace sin precaución alguna á toda hora y también á toda hora sirven las vías públicas, incluso las plazas y Rambla para apacentar cerdos y otros animales.

Las balsas y estercoleros han inficionado de la atmósfera de tal modo, que la viruela que se presentó con carácter benigno ha recrudescido enormemente, habiendo fallecido varios de los atacados y sobre ello llamamos la atención del Gobernador de la provincia.»

—Un colega local tiene noticias de que en el próximo mes de mayo visitará algunos pueblos de esta provincia, el ex-subsecretario de gobernación y diputado á cortes liberal, señor Marino.

—La Junta del Cementerio de Puigcerdá ha resuelto levantar la ya de muchos años proyectada capilla que ha de servir para el depósito de cadáveres, emplazándola en un terreno anexo al fondo de la misma necrópolis, adquirido á su propietario D. Juan Arró.

—En Figueras el domingo por la noche por un primer teniente del Ejército fué detenido un sugeto que acababa de apoderarse de un jamon fresco de la tocinería del Sr. Soderch, hecho que parece presenciado dicho oficial.

En el acto de la detención del *ratero*, acudió en auxilio del señor teniente el Jefe de vigilancia del resguardo de consumos, señor Fabrega y poco después el agente de policía señor Vives, los cuales llevaron al detenido á la Inspección de vigilancia, siendo conducido poco después á la Cárcel á disposición del Juzgado.

—Per pastores abusivo ha sido denunciado un vecino de esta ciudad.

—Los rumores de que en la noche de antes de ayer se intentaba de nuevo alterar el orden en San Feliu de Guixols, no resultaron por fortuna ciertos.

Durante todo el dia de ayer se recibieron noticias de dicha villa acusando tranquilidad.

Por la tarde verificóse el entierro del infeliz huelguista muerto en la algarada del miércoles, siendo presenciado por gran gentío en medio de un silencio sepulcral.

Parece que los huelguistas celebrarán una reunión para tomar importantes acuerdos.

Ayer llegó á San Feliu de Guixols el sub-inspector jefe de la benemérita coronel señor Aguado.

Interinamente se ha encargado de la alcaldía el primer teniente de alcalde señor Gener.

En el resto de la provincia hasta la hora en que escribimos no ocurre novedad.

—No sólo en el extranjero, sino en España, debido á los numerosos é importantes curaciones que se han hecho, es cosa ya indudable y reconocida por eminencias médicas que las enfermedades de la piel, como herpes, eczema, ectima, eritema simple y nudoso, acné, impétigo, intertrigo, psoriasis y otras; las del cuero cabelludo, como la alopecia y calvicie parcial y total, esencial y sintomática, tiña favosa y pelada, rupia, etc.; lupus y tumores en general y mamarios en particular de cualquier índole que ssan, se curan, sin necesidad de operación, con las corrientes alternativas de alta frecuencia y gran tensión del doctor Tesla, en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1, Madrid.

## RESULTADO POSITIVO

Los vómitos, acedias y diarreas, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

Las **GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS** son el remedio más eficaz **CONTRA LA ANEMIA, LOS COLORES PÁLIDOS, etc.** Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

## PRECIOSO DON

La vida es un don precioso, y para gozar durante largo tiempo de ella es preciso tener salud y para esto hace falta reanimar el empobrecimiento accidental ó constitucional de la sangre. Al indicar como el único medicamento en estos casos las *Pildoras de Blancard*, aprobadas por la Academia de Medicina de Paris, prestamos un verdadero servicio á nuestros lectores.

Las *Pildoras* y el *Jarabe de Blancard*, este más fácil de administrar á los niños, son de una maravillosa eficacia contra la *anemia*, *eserofulas*, *epocas difíciles*, *sifilis*, etc.; etc.; en una palabra, contra todas las afecciones debidas á una sangre pobre ó viciada. Rechazad toda imitación y no aceptad más que los frascos que lleven el nombre de *Blancard*, la señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el sello de garantía de la Unión de Fabricantes.

2-6

## Distracciones

—Vengo á pedir á usted la mano de su hija...

¿De cual de ellas? Ya se ba usted que la menor tiene un dote de 15.000 duros, la otra de 20.000 y la mayor de 25.000 ..

—¿Y no tiene usted otra mayor?..

\*\*

—¿Qué estás tocando, niña?

—Una romanza compuesta por Bellini, mamá.

—Pues buena sería cuando ha tenido que componerle.

## REGISTRO CIVIL

**Defunciones ocurridas desde las 12 de anteayer á las 12 de ayer.**

En la ciudad.

Carmen Amaré, de 28 meses.—Josefa Sabater, de 30 —Angela Sabater, de 16 meses.—Mercedes Prats, de 76 años.

Nacimientos

Varones 0.—Hembras 1.  
(Servicio particular de «La Neotafia»)

## Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Santos Hilario ob. y mr. y Gregorio ob.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de San Pedro Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen en su iglesia.

Imprenta de LA LUCHA plaza del Grano, 6, bajos

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas
Madrid.	9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Francia.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su línea.	5'30	11 id.

Distribución de la correspondencia a domicilio la verificarán los carteros a las 8 y 10'45 mañana y 6'15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana a 1 tarde y de 1'20 a 5'30 tarde. Entrega de periódicos a las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y desde correspondencia falta de franqueo de a 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana a 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 a 12 de la mañana.

Para el apartado, a las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a la 1'30 tarde y a las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación a llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

Para las enfermedades del pecho

**O X Í G E N O**

químicamente puro para inhalaciones, se prepara y expende en sacos en la FARMACIA DE GRAU ROMANATY

ABIERTA TODA LA NOCHE

PROGRESO, 4, = GERONA

**AUSTRIA Y HUNGRIA**

Sociedad española de seguros de Incendios, Pedriscos, Heladas, Ganados y Vida.

Dirección general:

Madrid, Preciados, 23 Madrid

Capital social en 31 diciembre de 1898

Pesetas 77.760.031'48

Sobrante despues de pagados todos los siniestros y atenciones Sociales

Ptas. 116.219'92

Siniestros pagados en todos los ramos

Ptas. 137.086'50

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con un sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviera.

**LIXIR GRIVÉ DENTÍCINA**

Calma al instante el mas fuerte dolor de muelas. Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, herméticos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente. 1000 pesetas al que presenta un dentífrico igual y en mejores condiciones al **LIXIR Denticina Grivé**. De venta en farmacias, perfumerías y droguerías. Por mayor: *Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Barón y Almacenes de Cirujía de José Clausolles.* 5 Reales frasco

De venta en la farmacia de D. José M.º Perez y en las Mercaderías de D. Federico Maresma, de D. José Bonet y de don Emilio Teixidor.

**CONFITES CARPA**

REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ, RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA



NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA-2 P.º FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Premio de Honor con Diploma y Medallas de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

**ANTI-ASMÁTICO PODEROSO**

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS GATARROS BRONQUIALES

**JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO**

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y La Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DISNEA y los GATARROS CRÓNICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una SUAVE expectoración.

PRECIO: 5 pesetas FRASCO

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta substancia dado a conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal a cada franco de Jarabe.

**IMPRESIONES**

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta a la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, folletos, etc.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

**LA LUCHA**

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

**PRECIOS DE SUSCRIPCION:**

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

**ANTES**

**EL DOLOR DE CABEZA**

NEURALGIAS, JAQUECAS, GASTRALGIAS, REUMATISMOS ARTICULARES, RETORTIJONES UTERINOS, ETC. Por remedios que sean desaparecen en 5 minutos con la Hemigranina de Dr. Caldeiro; precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias y Arenal, 24. Por 3.50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. De venta en provincias.—Madrid. G. García, CAPELLANES, 1.—Barcelona. R. MBLA DE LAS FLORES, 4.—Eibar. B. Brandi rary Comp.—Sevilla. Espinosa y Dr. D. Igado.—Cádiz. Droguería de Casal, Dr. Ma eos.—Valladolid. García Gil.—S. Sebastián. Casalevante.—Palencia. Dr. Fuentes.—Ferrol. Dr. Zúñiga.—Palma (Baleares); Valenzuela.

NOTA. Se remiten muestras gratis a todos los médicos que las pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

**10 MINUTOS DESPUÉS**

**GARGANTA, VOZ, BOCA.**

Se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro, de uso especial a oradores y cantantes. Caja 1'50 pesetas. De venta en las principales farmacias. Por mayor: el autor, Puerta del Sol, 9, y G. García, Capellanes, 4, Madrid. Nota. Se remiten muestras gratis a todos los médicos que les pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol.—MADRID.